
醫局津貼加碼 鼓勵醫護加班
善用5億紓人手荒 推短期措施「內部幫忙」

香港文匯報訊（記者 翁麗

娜）政府前日宣佈向醫管局即

時撥款5億港元，應對冬季流

感高峰。醫管局行政總裁梁栢

賢昨日表示，該筆撥款主要用

作提高醫護人員加班津貼，增

聘兼職醫生及文職人員等，鼓

勵更多員工加班幫手。醫管局

會向食物及衛生局局長提交詳

細報告，在政府審批後盡快落實相關措施。食物及衛生局局長陳

肇始表示，明白前線最關注人手問題，會循序漸進檢視人手規劃

問題。
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醫局應對措施
■以更彈性的特別津貼增加病房文員在文

書上的支援

■提高特別酬金計劃的彈性，覆蓋文職人
員、支援人員、專職醫療人員、醫生及
護士

■為夜更工作的醫護人員提供額外的支援

■調整農曆新年期間特別酬金的金額

■加開700張短期病床

■已額外增聘約1,100名護士

■已聘請21名兼職醫生

■社會福利署增加逾200個長者暫託服務

資料來源：醫管局

整理：香港文匯報記者 翁麗娜

香港文匯報訊（記者楊佩韻）進入房間
後嗅到有異味如酸餲味、汗臭甚至是尿味？
原來是與空調系統有關。浸會大學最新一項
研究發現，從人體脫落的皮膚鱗屑，經抽風
系統抽至製冷系統，因製冷系統可用的碳源
有限，而皮屑是由角質蛋白組成，是細菌的
食物來源，故皮屑被細菌消耗後分解成氨氣
（類似尿液的氣味）及揮發性脂肪酸（體臭
的氣味），氨氣經出風口吹至房間，形成臭
味，有關過程能在一天內形成。負責研究的
浸大生物系副教授賴嘉雯指，解決方法很簡
單，便是直接更換高密度（約10微米即
0.001厘米）的隔層網。

賴嘉雯表示，研究在2015年4月開始至
今，起因是有多間教職員辦公室被指有尿
味、腳臭味及酸餲味等，部分教職員聲稱
因臭味感到頭痛，甚至「擺咩植物都
死」，引發她展開研究。

浸大學者收集學生腳皮研究
她在浸大新舊校園傳出臭味的10間辦公

室，從空調系統進行微生物樣本採集，並
向浸大學生採取腳部皮屑，進行實驗及對
比驗證，發現人體的皮膚鱗屑與空調系統
異味有關。
賴嘉雯解釋，皮膚角質是由角質蛋白組

成，而此角質蛋白是一種結構性蛋白質，
可被細菌產生的角質蛋白酵素分解。在空
調的製冷系統內因溫度較低及細菌易於生
存，當抽風系統強勁時，會抽起皮屑至製
冷系統，而存在於製冷系統的細菌，包括
甲基桿菌及葡萄球菌等，就以皮屑作為食
物進行分解，在分解期間會分解成氨氣及
揮發性脂肪酸等。

隔塵網密密洗僅治標
她續指，揮發性脂肪酸亦找到不同特

質，如有部分帶有酸餲味（包括lsobutyr-
uc acid、Butyric acid）、有部分是腳臭味

（包括 Isovaleric acid、Valeric acid）、部
分是口臭味（Isocaponic acid），更有的是
胳肢窩發出的臭味（Hexanoic acid）。
她補充，皮屑能進入空調系統受很多因
素影響，如隔塵網的密度、風力的強弱
度、樓高等，並指不少大廈的隔塵網為金
屬質料，密度較低，故清洗後不久再傳出
臭味，重複清洗隔塵網只是治標不治本。
賴嘉雯表示，雖然異味未必直接影響人

體健康，但會讓人感到不適，建議使用密
度較高的隔塵網，約10微米即 0.001厘
米，能夠阻隔小於這個尺寸的粒子進入製
冷系統，有效改善異味的問題。

辦公室竟有尿味 原來冷氣機吸「皮屑」製臭

■浸大發現，人體皮屑是導致冷氣傳出惡臭的
「禍首」，研究負責人賴嘉雯建議，可更換高密
度隔層網解決。 香港文匯報記者楊佩韻 攝

香港文匯報訊（記者 翁麗娜）醫管局在
2002年時實施新安排，即新入職員工首兩
年須凍薪，獲晉升的員工首年亦被凍薪，
行政長官林鄭月娥前日開腔建議撤銷有關
做法，以提升醫護士氣及挽留人才。醫管
局昨日表示，會與相關員工溝通落實有關
安排，以提升醫護人員的士氣。醫管局行
政總裁梁栢賢預計，涉及1.5萬名在2002

年後入職的員工，約 4億元的經常性開
支，醫管局需與政府商討。
梁栢賢表示，今次5億元撥款並非用於處

理增薪點問題，醫管局會另外研究改變護
士及其他專職人員的起薪點安排。他續
指，醫管局每年有2,000多名新入職員工，
若由每兩年調整一次，改為每年調整1次，
變相令去年入職的員工薪金，會與今年新

入職的員工薪金一樣，同樣會影響去年入
職的同事士氣。

料涉4億經常性開支
梁栢賢透露，由於調整一般不設追溯

期，已達頂薪點的員工不受影響，以醫管
局內約1萬5千名員工未到頂薪點推算，調
整涉及約4億元經常性開支，需要考慮長遠
開支，希望有詳細數據後再與政府商討。
根據資料，醫管局去年九月已與多個團體
討論相關議題，並持開放態度。

香港文匯報訊（記者 文森）
寒冷天氣維持數天，天文台指仍
會持續至下周後期，預測今日天
氣乾燥，早上天氣嚴寒，市區最
低氣溫約 7 度，新界再低兩三
度。根據天文台數據，今天新界
北區最低可低至3度，而各區最
高溫度只有14度，日間部分時間
有陽光，吹和緩至清勁北至東北
風，初時離岸及高地吹強風。
天文台展望，冬季季候風及其

補充會維持華南的寒冷天氣至下

周後期，而受一股乾燥大陸氣流
影響，未來數天華南沿岸天晴乾
燥，日夜溫差較大。天文台昨日
的9日天氣預測指，明天天氣會稍
為回升至10度至15度，但天氣仍
然寒冷，至星期日立春則只有8度
至13度。
立春後的星期一早上天氣再次嚴

寒，當日預測只得7度至12度，及
後氣溫會逐漸回升，料下星期五可
有12至17度，但早上天氣仍然寒
冷。

醫院管理局代理聯網服務總監高拔陞
表示，由1月2日至1月29日，全

港急症室平均每日求診人數介乎5,686至
6,294人次。同期公院平均每日加開病床
數目介乎1,397張至1,770張，反映過去
一段時間，公院因流感肆虐，前線醫護
人員承受很大壓力。梁栢賢預計直至農
曆新年，求診人次會持續高企。

坦言短期難假外求
梁栢賢表示，非常歡迎政府今次的撥
款，讓醫管局更具彈性及力度執行各項
短期措施。
他坦言一時三刻「很難在出面找到幫
手」，因此多個短期措施主要是靠現有
醫院人員加班，希望該筆撥款讓醫管局
有寬裕空間將津貼加碼，以提升士氣。

增病房文員助解壓
醫管局將會落實多項針對性措施，包
括提供更彈性的特別津貼增加病房文員
在文書上的支援，在目前服務高峰情況
下協助醫護人員；提高特別酬金計劃的
彈性，覆蓋所有參與冬季服務高峰期的
各職系員工，包括文職人員、支援人
員、專職醫療人員、醫生及護士，以及
為夜更工作的醫護人員提供額外的支援
及督導，並調整農曆新年期間特別酬金
的金額。

梁栢賢表示，早前醫管局承諾加開700張
短期病床應對流感，現已開設564張，相信
撥款到位後，會在新年前加開至700張。社
會福利署亦會提供協助，加強了長者住宿暫
託服務，共增加超過200個暫託宿位。
至於與兩間私院的合作計劃，目前有5

個病人到聖德肋撒醫院，以及有1個去了
荃灣港安醫院。

醫護生錄增長 料5年內解困
至於醫院人手短缺問題，他承認不是

短時間可以解決，因為早年護士學校關
閉，醫生學額亦減少，醫護人員出現斷
層，但是有信心隨着醫院新落成及重建，
醫生及護士學生開始出現淨增長，加上政
府增加經常性開支撥款，如令臨時床恒常
化等，相信四五年後可解決在冬季服務高
峰期面對的問題。
陳肇始表示，上任時曾到訪各個醫院

聯網，得悉前線最關注人手的問題，其中
夜更人手亦較平常為少，因此會着力處理
人手安排，並已要求醫管局審視護士人
數，而各院校已陸續增加護士學生名額。
另外，流感肆虐的情況下，本港出現

多宗兒童嚴重流感個案。陳肇始表示，衛
生防護中心現時沒有足夠人手到學校為學
生接種疫苗，她承認香港在流感季節的接
種率有改善空間，會檢視數據及進行改
善，並會做好宣傳教育，提高市民意識。

擬撤新丁凍薪 留人才升士氣

寒風吹到下周 市區今低見7度

■梁栢賢表
示，撥款主
要用作提高
醫護人員加
班津貼。
香港文匯報

記者
翁麗娜 攝

■天寒地凍
下，遊人均
以「重裝」
示人。
香港文匯報

記者
曾慶威 攝

■醫管局提出多項短期措施，應對冬季流感高峰期間的人手荒。 資料圖片

參選立法會建築、測量、都市規劃及園境界補
選的前公民黨成員、現任南區區議員司馬文，承
認其位於西貢的村屋有僭建物，而且歷時10年無
按照政府要求改正拆除。司馬文是在本港政壇打
滾多年的政客，其妻亦為政府規劃師，竟然拖延
10年、寧願物業被「釘契」都不清拆僭建物，如
今為補選才臨急抱佛腳補救。這種作為，根本無
補於事，只是凸顯其知法犯法，政治誠信和品格
差劣。更令人不滿的是，反對派一面對政府官員
的僭建問題窮追猛打，另一面對司馬文的僭建問
題則包庇護航，又一次暴露他們寬己嚴人、雙重
標準的一貫政治品格。

司馬文不僅是現任區議員，還是「大狀黨」公
民黨的創黨成員，曾經參加本港的立法會、區議
會、港區全國人大代表等多次選舉，按道理應該
一早已「洗乾淨個底」，不會不知道僭建問題是
「硬傷」。但是，西貢地政處早於2008年已通知
司馬文，要求他拆除住宅的僭建物，他以生活所
需為由不拆除，接受物業被「釘契」。有報道
指，司馬文曾於2012年冀代表公民黨出戰立法會
超級區議會議席，但不獲批准，原因之一正是其
物業有多處僭建，司馬文其後決定退黨。另外，
有網民發現司馬文的妻子是規劃署的城市規劃
師，司馬文在回覆媒體查詢時亦已承認。

司馬文身為公職人員，現在更參加建築測量界
的補選，妻子又是熟悉建築規劃的專業人士，卻
對地政處的僭建物清拆令視若無睹，拖足10年都
不處理，根本不把法律放在眼裡，如今為了補

選，為免被人揭發更難下台，影響自己選情，才
無奈「引爆炸彈」。司馬文遲了10年的道歉、清
拆，有多少是真心誠意、尊重法治，還是出於政
治盤算，企圖大事化小，蒙混過關？司馬文的政
治品格和政治智慧如何，是否與公眾對立法會參
選人的期望相符，大家一清二楚。

反對派一向要求特首、問責官員、建制派從政
者，要「比白紙更白」，容不得半點瑕疵。官員
或建制派中人稍有錯失，哪怕是無心之失，立即
成為十惡不赦、必須「以死謝罪」的罪人。但對
待自己友的問題，反對派又是否一視同仁呢？司
馬文「認衰」有僭建，其舊黨友、身兼立法會行
管會成員的公民黨陳淑莊表示不願置評，反而批
評立法會議員梁美芬評論司馬文僭建問題，是使
用立法會資源，對立法會候選人作出評論，有違
規之嫌；梁繼昌則指，司馬文主動披露所有違規
建築，是開誠佈公，更稱「住得獨立屋有問題在
所難免」；莫乃光則稱，未看清楚司馬文的解
釋，不過知悉對方已經解釋及道歉，沒有補充。
沒有一句譴責，只有同聲護航，如此取態如何能
夠服眾？

反對派對待律政司司長鄭若驊僭建問題的態度
和手段，如狼嗜血，死咬不放，恨不得置之死地
而後快；但對司馬文，還有「車房變住宅」的毛
孟靜，卻輕描淡寫，顧左右而言他，甚至倒打一
耙。其身不正，何以正人，反對派對自己人犯錯
就一再循私袒護，雙重標準彰顯明甚，還能佔據
多少道德高地，還剩多政治資本？

司馬文僭建性質更惡劣 反對派雙重標準自毀公信
美國總統特朗普在國會發表任內首份國情咨

文，一邊渲染其經濟成就，聲稱要令「美國重新
強大」；一邊將中國及俄羅斯視為對手，形容中
俄在經濟及價值觀上對美國構成挑戰。中國外交
部發言人華春瑩敦促美方擯棄冷戰思維及零和博
弈的過時觀念，正確看待中美關係。特朗普為達
成其所謂「美國優先」政策，採取單邊主義，以
鄰為壑，以零和遊戲來看待美國與主要貿易夥伴
的互動關係，明顯是逆當今世界合作共贏的潮流
而動。中美關係多年來能夠積極推進，說明兩國
共同利益遠大於分歧，只有雙方相向而行，互相
尊重，聚焦合作，管控分歧，兩國乃至世界才可
以邁向更好未來。

特朗普的國情咨文在戰略上和貿易上處處流露
出強烈的「美國優先」理念。他將經貿關係與國
家安全捆綁在一起，以「贏」與「輸」來看待貿
易順差和逆差。美國的龐大貿易逆差，以及特朗
普最關心的製造業萎縮、就業機會流失，是美國
國內低儲蓄率、依賴借貸融資和消費的經濟發展
模式，以及美元的國際儲備貨幣地位等複雜綜合
因素作用的結果，不能簡單歸咎於國際貿易體系
或某個貿易夥伴搶走了美國的就業職位，更不能
因此認為損害了美國利益。即使是處理貿易失衡
問題，美國亦應遵循世貿組織的既定機制協調解
決，而非訴諸對別國的單方面制裁。

近期，特朗普政府頻繁使用「201條款」和
「301條款」等單邊主義色彩濃厚的貿易調查工
具，還宣佈對進口洗衣機和光伏產品徵收懲罰性

關稅。這種短期上損人利己的行為，與以世貿組
織為核心、尊重國際規則、注重公平開放的多邊
貿易精神背道而馳。如今世界經濟發展以高度一
體化為特徵，你中有我，我中有你，美國對中
國、歐盟的經濟依存度日益深化，單是中美的年
雙邊貿易額已高達近6,000億美元，美國採取單
方面制裁行動，難免「傷敵一千，自損八百」。
世界朝向多極化發展，國與國之間存在不同價
值觀，有不同治國理政的方針，十分正常。關鍵
在於互相尊重別國的核心利益和重大關切，管控
矛盾分歧，擴大互利合作。特朗普將別國價值觀
上的差異視為對美國的挑戰，將世界多極化發展
視為「有你無我」的惡性競爭關係，強調美國唯
我獨尊，這是相當危險的冷戰心態，不利全球和
平發展。

中美關係是當今世界上最重要的雙邊關係，兩
國關係總體保持積極向前的態勢。近幾十年來，
不同政黨當政的美國政府都明白，中美關係合則
兩利，鬥則俱傷。中方一向重視與美方攜手合
作，努力構建新型大國關係，強調「太平洋之
大，足以容納中美兩個大國」。美方有必要尊重
中方的主權以及對發展道路的選擇，包容彼此的
差異。加強合作、共謀發展，是中美唯一的正確
選擇。中國實現中華民族偉大復興的中國夢，與
美國實現「讓美國再次偉大」的夢想，並不矛
盾。特朗普政府應審時度勢，摒棄貿易保護主義
和單邊主義的過時思維，共同維護和促進世界和
平繁榮。 （相關新聞刊A24版）

特朗普以鄰為壑 逆時代潮流而動
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